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ATA DA REUNIÃO ORDINÁRIA DO CONSELHO UNIVERSITÁRIO 

REALIZADA EM 1o DE SETEMBRO DE 2022 

Ao primeiro dia do mês de setembro de dois mil e vinte e dois, às quatorze horas, reuniu-se 3 

na Sala das Sessões, no quarto andar do prédio da Reitoria, Cidade Universitária, mediante 4 

prévia convocação individual, o Conselho Universitário da Universidade Federal de Minas 5 

Gerais, sob a Presidência da Magnífica Reitora, Professora Sandra Regina Goulart 6 

Almeida, tendo comparecido os seguintes Conselheiros: Alessandro Fernandes Moreira 7 

(Vice-Reitor); Denise Morado Nascimento (representante), pela Escola de Arquitetura; 8 

Cristiano Gurgel Bickel (Diretor) e Juliana Barbosa (representante suplente), pela Escola 9 

de Belas-Artes; Leonardo David Tuffi Santos (Diretor) e Theles de Oliveira Costa 10 

(representante), pelo Instituto de Ciências Agrárias; Ricardo Gonçalves (Diretor) e Daniele 11 

Cristina de Aguiar (representante), pelo Instituto de Ciências Biológicas; Francisco 12 

Dutenhefner (Diretor) e Marcos Oliveira Prates (representante), pelo Instituto de Ciências 13 

Exatas; Eduardo Valadares da Silva (Diretor), pela Escola de Ciência da Informação; 14 

Hermes Vilchez Guerrero (Diretor), pela Faculdade de Direito; Andrea Moreno (Diretora) 15 

e Rogério Correia da Silva (representante suplente), pela Faculdade de Educação; Gustavo 16 

Pereira Côrtes (Diretor) e Ana Cláudia Porfírio Couto (representante), pela Escola de 17 

Educação Física, Fisioterapia e Terapia Ocupacional; Simone Cardoso Lisboa Pereira 18 

(Vice-Diretora) e Carla Aparecida Spagnol (representante), pela Escola de Enfermagem; 19 

Cícero Murta Diniz Starling (Diretor) e Priscilla Macedo Moura (representante), pela 20 

Escola de Engenharia; Leiliane Coelho André (Diretora) e Cristina Mariano Ruas 21 

(representante), pela Faculdade de Farmácia; Thais Porlan de Oliveira (Vice-Diretora) e 22 

Miriam Hermeto de Sá Motta (representante), pela Faculdade de Filosofia e Ciências 23 

Humanas; Tiago Amâncio Novo (Vice-Diretor) e Pedro Augusto da Silva Rosa 24 

(representante), pelo Instituto de Geociências; Sueli Maria Coelho (Diretora) e Luiz 25 

Francisco Dias (representante), pela Faculdade de Letras; Alamanda Kfoury Pereira 26 

(Diretora) e Maria do Carmo Barros de Melo (representante), pela Faculdade de Medicina; 27 

Renato Tocantins Sampaio (Diretor), pela Escola de Música; Allyson Nogueira Moreira 28 

(Diretor) e Maria Elisa de Souza e Silva (representante), pela Faculdade de Odontologia; 29 

Afonso de Liguori Oliveira (Diretor) e Marília Martins Melo (representante suplente), pela 30 

Escola de Veterinária; Alexandre Rodrigues Ferreira (Diretor), pelo Hospital das Clínicas; 31 

Élder Antônio Sousa e Paiva, pela representação do corpo docente da área de Ciências da 32 

Vida; Eduardo Henrique Martins Nunes (suplente), pela representação do corpo docente da 33 

área de Ciências da Natureza; Servidores Ruleandson do Carmo Cruz, Swraide Salgado 34 

Agripino, Ricardo Bruno da Cruz Costa, Maristela de Oliveira Costa e Helder de Castro 35 

Bernardes Barbosa, pela representação do corpo técnico-administrativo em educação; 36 

Universitários Rafael Gonçalves Silva, Arthur Benjamim Guimarães, Ana Maria da Silva 37 

Souza, Laura Gesualdi Santana Ferreira Coelho, Cavallere Miranda Lima, Selma Fabiana 38 

Bazan, Caio Fernando Teixeira Portela, Anna Carolina de Paiva Leal, Heliton Martins Reis 39 

Filho e Luiza Datas Cruz, pela representação do corpo discente. Justificaram sua ausência 40 

à sessão os Conselheiros Maurício José Laguardia Campomori, Hugo Eduardo Araujo da 41 

Gama Cerqueira, Frederico Gonzaga Jayme Júnior, Janaína Mara Soares Ferreira e Ronald 42 
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de Figueiredo Nascimento, tendo também deixado de comparecer os Conselheiros Márcio 43 

Fantini Miranda, José Luiz Borges Horta, Elisângela Cristina Aganette, João Alberto de 44 

Almeida e André Machado Queiroz. Havendo quorum regulamentar, a Sr.a Presidente 45 

cumprimentou os Conselheiros e declarou abertos os trabalhos. A seguir solicitou a 46 

autorização do Plenário para participarem da reunião os discentes indicados pelo Diretório 47 

Central dos Estudantes (DCE), com direito a voz, mas não a voto, uma vez que a 48 

Coordenação da Entidade ainda não apresentou ao Reitorado a ata de posse da atual gestão 49 

com o devido registro civil em Cartório, condição regimental obrigatória para a indicação 50 

de representantes estudantis para atuarem no Conselho Universitário. Houve anuência dos 51 

Conselheiros à participação dos discentes listados no rol dos presentes. EXPEDIENTE - 52 

Comunicações - a) O representante suplente dos Servidores Técnico-Administrativos em 53 

Educação Ruleandson do Carmo Cruz, nos termos do art. 13, § 5o, do Regimento Geral da 54 

UFMG, assumiu pelo período de até três meses, a partir de 1o de agosto de 2022, a 55 

titularidade da representação do segmento, por motivo de cessão, para outro órgão, da 56 

representante efetiva, Daniela de Fátima Francisca de Avelar. b) Os Professores Renato 57 

Tocantins Sampaio e Carlos Aleixo dos Reis foram reconduzidos, respectivamente, aos 58 

cargos de Diretor e de Vice-Diretor da Escola de Música, para novo mandato a partir de 9 59 

de agosto de 2022. c) A Diretoria da Faculdade de Educação, mediante a Portaria no 6531, 60 

de 16 de agosto de 2022, manteve os Professores Silvania Sousa do Nascimento (efetiva) e 61 

Rogério Correia da Silva (suplente) como representantes da Unidade junto ao Conselho 62 

Universitário, em caráter pro tempore, até a conclusão do processo eleitoral. A 63 

Sr.ª Presidente deu boas-vindas aos novos Conselheiros. Atas - A Sr.a Presidente informou 64 

que foram disponibilizadas aos Conselheiros as atas das reuniões do Colegiado realizadas 65 

em 17 de fevereiro, 7 de abril e 5 de maio de 2022 e submeteu-as separadamente a 66 

discussão. A pedido do Professor Cristiano Gurgel Bickel, foi feita a seguinte correção na 67 

ata da reunião de 17 de fevereiro (linha 512): onde se lê “o Anexo e Setor de Gravura da 68 

EBA”, leia-se “os Anexos da Escola de Belas-Artes”. Não havendo outras manifestações, a 69 

Sr.a Presidente colocou em votação cada uma das atas, que foram aprovadas por 70 

unanimidade, exceto a referente à reunião de 17 de fevereiro, que registrou uma abstenção. 71 

Informes - a) A UFMG lançou hoje o Programa UFMG de formação cidadã em defesa da 72 

Democracia, cujos projetos vão integrar o Programa de Combate à Desinformação do 73 

Supremo Tribunal Federal, do qual a UFMG passou a ser parceira. A Sr.a Presidente 74 

agradeceu aos Conselheiros que participaram do evento e convidou a todos para 75 

consultarem a página institucional do Programa (https://ufmg.br/defesademocracia), que 76 

passa a disponibilizar informações sobre as diversas iniciativas da Universidade que 77 

permeiam a temática, as quais serão reunidas em um e-book, a ser oportunamente lançado. 78 

b) Neste início do segundo período letivo da UFMG foi realizada a Semana do 79 

Acolhimento, com programação alinhada às celebrações dos 95 anos da Universidade, 80 

entre as quais conferências com o tema 95 anos da UFMG: passado, presente e o futuro 81 

que queremos, que integram o Ciclo de Conferências Futuro, essa palavra. No dia 22 de 82 

agosto, foram realizadas conferências com a Reitora Ana Lúcia Almeida Gazzola (gestão 83 

2002-2006) e com a Vice-Reitora Heloísa Maria Murgel Starling (gestão 2006-2010). A 84 

https://ufmg.br/defesademocracia
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Sr.a Presidente acrescentou que, no dia 26 de agosto, foi realizada conferência com o 85 

escritor Frei Betto (Carlos Alberto Libânio Christo), o qual abordou o tema A luta pela 86 

democracia, e lembrou que o Ciclo de Conferências que integra as celebrações do 87 

aniversário da UFMG foi inaugurado em 27 de junho, com palestras dos líderes indígenas 88 

Ailton Krenak e Davi Kopenawa Yanomami na discussão do tema Diálogo: (re)existência 89 

em um mundo comum. c) O Reitorado, em 19 de agosto de 2022, divulgou Nota à 90 

Comunidade em que reiterou as recomendações do Comitê Permanente de Enfrentamento 91 

ao Novo Coronavírus, como a manutenção da obrigatoriedade do uso de máscaras em 92 

ambientes fechados na UFMG, em especial salas de aulas, auditórios e salas de reuniões, e 93 

o uso facultativo em espaços abertos, além da supressão da exigência de distanciamento 94 

nos espaços físicos da Instituição. A Sr.a Presidente, após destacar que o Comitê monitora 95 

a situação epidemiológica e está em constante reavaliação das orientações emitidas, 96 

salientou que, em relação ao vírus monkeypox, o Comitê indica que não há necessidade de 97 

quarentena ou suspensão de atividades presenciais e recomenda a automonitorização e o 98 

acompanhamento médico das pessoas com sintomas. d) A UFMG foi a universidade 99 

federal mais bem avaliada pela Secretaria de Tesouro Nacional (STN) no que se refere à 100 

qualidade da informação de custos, em 2021, conforme registra o Relatório Foco em 101 

Custos de 2021, divulgado pela citada Secretaria. A Sr.a Presidente observou que o gasto 102 

público é avaliado considerando-se sua eficácia, eficiência e economicidade e declarou que 103 

o resultado da referida avaliação é motivo de grande orgulho para a equipe da Pró-Reitoria 104 

de Planejamento e Desenvolvimento, que faz a gestão de recursos da Universidade, em 105 

parceria com os Diretores das Unidades, aos quais agradeceu e parabenizou. e) Os 106 

dirigentes integrantes do Fórum das Instituições Federais de Ensino Superior do Estado de 107 

Minas Gerais (Foripes) reuniram-se em Brasília no dia 30 de agosto, com o Senador e 108 

Presidente do Senado e do Congresso Nacional, Rodrigo Pacheco, para manifestar 109 

preocupação com a recomposição do orçamento de 2022 e com o Projeto de Lei 110 

Orçamentária Anual (PLOA) de 2023, que prevê valor ainda menor do que o de 2022. A 111 

Sr.a Presidente observou que, na ocasião, os dirigentes, mediante ofício entregue ao 112 

Senador, ressaltaram os prejuízos para as atividades de ensino, pesquisa e extensão 113 

causados pela diminuição orçamentária, aliada à alta inflação. Acrescentou ter sido 114 

também destacado que Minas Gerais sedia o maior número de instituições de educação 115 

superior do Brasil, sendo onze universidades federais, cinco institutos federais e o Centro 116 

Federal de Educação Tecnológica de Minas Gerais (Cefet-MG), além de duas 117 

universidades estaduais, e que a redução e os cortes do orçamento da educação geram 118 

grande impacto na economia de Minas Gerais e das cidades que sediam as instituições. 119 

Destacou que o corte no orçamento de 2022 do conjunto das instituições mineiras foi de 120 

R$ 100 milhões, sendo de R$ 16 milhões o da UFMG, e ressaltou que o citado corte 121 

orçamentário de 2022 incide sobre sucessivos outros que vêm sendo feitos desde 2015, 122 

correspondendo o valor do orçamento da Instituição atual ao de 2009. A Sr.a Presidente 123 

observou que o Senador Rodrigo Pacheco mostrou-se receptivo às demandas e 124 

comprometido a trabalhar em prol do atendimento das reivindicações. f) Conforme 125 

definição feita pela Comissão de Obras e Patrimônio em 22 de novembro de 2019 e 126 
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ratificada pelo Conselho Universitário em 16 de julho de 2020, foi priorizada a retomada 127 

das obras acadêmicas, sendo contemplados, pela ordem: o Anexo do Bloco B da Faculdade 128 

de Educação, os Anexos da Escola de Belas-Artes e o Anexo da Escola de Música. A Sr.a 129 

Presidente informou que foi concluída a obra relativa à Faculdade de Educação, estão em 130 

andamento as construções referentes aos Anexos da Escola de Belas-Artes e em fase de 131 

estudos finais, para que se iniciem, as obras da Escola de Música. Manifestou sua 132 

satisfação com a retomada das construções que estavam paralisadas desde 2015, quando 133 

ocorreram os primeiros cortes orçamentários, e destacou que a retomada das obras foi 134 

possível por meio de fonte de recursos extraorçamentários obtidos em atendimento a pleito 135 

formulado pela Universidade. A Professora Andrea Moreno ressaltou a alegria da 136 

comunidade da Faculdade de Educação, observou que as novas instalações já estão sendo 137 

usadas e agradeceu o empenho de todos na consecução do novo prédio. Seguiram-se 138 

aplausos do Plenário. O Professor Cristiano Gurgel Bickel igualmente agradeceu ao 139 

Reitorado, em especial à equipe da Pró-Reitoria de Administração e à Reitora, pelo 140 

empenho empreendido para a retomada das obras da Escola de Belas-Artes, paralisadas 141 

desde 2014, bem como aos membros da comunidade da Escola pelo envolvimento para 142 

contornar a situação de realocação de espaço, no aguardo do novo prédio. g) Será 143 

realizada, no próximo dia 4, no Campus da Pampulha, mais uma edição do Domingo no 144 

Campus, comemorativa do aniversário de 95 anos da UFMG, com vasta programação, 145 

além de bolo de aniversário, que será compartilhado. h) No dia 5 de setembro, segunda-146 

feira, será realizada, às 19 horas, no Auditório do prédio da Reitoria, a cerimônia de 147 

comemoração dos 95 anos da UFMG, com a solenidade de entrega da Medalha Mendes 148 

Pimentel. A cerimônia será transmitida ao vivo pelo canal da UFMG no YouTube. A Sr.a 149 

Presidente, após informar que a Medalha será entregue a Ailton Krenak, Berenice 150 

Menegale, Fábio Lucas, Nilma Lino Gomes, ao Instituto dos Advogados de Minas 151 

Gerais (IAMG) e, em homenagem póstuma, ao Professor Enio Cardillo Vieira, convidou a 152 

todos para participarem da solenidade. i) Nos dias 22 e 23 de setembro será realizada, em 153 

formato virtual, a 23a UFMG Jovem: Ciência, Tecnologia, Arte e Cultura no exercício da 154 

cidadania, e, de 17 a 21 de outubro, a Semana do Conhecimento. ORDEM DO DIA -155 

 1 Autorização à Reitora para afastamento do país no período de 10 a 15 de julho de 156 

2022 - Autorização aprovada ad referendum do Conselho Universitário (Processo SEI 157 

no 23072.245505/2022-77) - A Sr.a Presidente passou a palavra ao Vice-Reitor, Professor 158 

Alessandro Fernandes Moreira, que informou terem sido distribuídos aos Conselheiros os 159 

Ofícios no 638/2022 (ANEXO A) e no 794/2022 (ANEXO B), que tratam de sua 160 

autorização à Reitora, ad referendum do Conselho Universitário, para se afastar do país, de 161 

10 a 15 de julho de 2022, com a finalidade de participar da reunião do XXXI Encontro da 162 

Associação das Universidades de Língua Portuguesa (AULP), em Coimbra/Portugal. 163 

Observou que, de acordo com o art. 55 da Portaria do Ministério da Educação no 204, de 6 164 

de fevereiro de 2020, compete ao conselho superior da Universidade autorizar o 165 

afastamento do país de seu dirigente máximo. A Sr.a Presidente destacou a importância do 166 

estreitamento de laços com instituições congêneres e fez breve relato sobre o Encontro, 167 

com o tema central Globalização e Saúde e abordagem das temáticas: Desafios Globais 168 
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Contemporâneos Globalização; Tecnologia e Saúde; e Conhecimento, Língua e Práticas 169 

Culturais. A seguir, após informar terem sido realizadas reuniões bilaterais entre Reitores 170 

das Universidades portuguesas integrantes do Conselho de Reitores das Universidades 171 

Portuguesas (CRUP) e Reitores das Universidades africanas de língua portuguesa, 172 

observou que as citadas reuniões foram organizadas pela Comissão de Relações 173 

Internacionais (CRIA) da Associação Nacional dos Dirigentes das Instituições Federais de 174 

Ensino Superior (ANDIFES), Comissão da qual é Presidente. O Vice-Reitor submeteu o 175 

assunto à apreciação do Plenário e, a seguir, não havendo manifestações, colocou em 176 

votação sua aprovação ad referendum, a qual foi homologada por unanimidade. 177 

2 Proposta de alteração do Regimento Interno do Instituto de Estudos Avançados 178 

Transdisciplinares (IEAT), revogando a Resolução do Conselho Universitário 179 

no 05/2015, de 26 de maio de 2015 (Processo SEI no 23072.247850/2020-83) - A Sr.a 180 

Presidente informou que foi distribuído aos Conselheiros o Parecer no 09/2022 da 181 

Comissão de Legislação (ANEXO C) e passou a palavra ao Relator, Professor Hermes 182 

Vilchez Guerrero, o qual apresentou o assunto ao Plenário. A seguir, a Sr.a Presidente 183 

submeteu o assunto à apreciação do Plenário e, não havendo manifestações, colocou em 184 

votação em bloco o Parecer no 09/2022 da Comissão de Legislação, cujo voto é favorável à 185 

proposta de alteração do Regimento do Instituto de Estudos Avançados 186 

Transdisciplinares (IEAT) com as sugestões de alteração constantes dos quadros anexos, 187 

observando que, caso aprovado, estarão também aprovadas as alterações sugeridas pela 188 

Comissão de Legislação, registradas nos quadros anexos ao Parecer, sem prejuízo de 189 

apresentação de destaques. O documento foi aprovado por unanimidade. Seguiu-se a 190 

apresentação dos seguintes destaques, que foram igualmente aprovados: a) Art. 4o, inciso 191 

IV (Corpos Técnico e Administrativo) - supressão do plural, ficando a redação com o 192 

seguinte teor: “Corpo Técnico e Administrativo”, com consequente adequação da 193 

denominação do título do Capítulo V (Dos Corpos Técnico e Administrativo), que passa a 194 

ser “Do Corpo Técnico e Administrativo”. b) Art. 5o, § 1o (Os membros do Comitê Diretor 195 

serão designados pelo Conselho de Ensino, Pesquisa e Extensão da UFMG (CEPE), a 196 

partir de sugestões de nomes, formuladas pelas Congregações de Unidades e pelo Comitê 197 

Diretor) - acréscimo do trecho “e pelo próprio CEPE”, resultando no seguinte teor: “Os 198 

membros do Comitê Diretor serão designados pelo Conselho de Ensino, Pesquisa e 199 

Extensão da UFMG (CEPE), a partir de sugestões de nomes, formuladas pelas 200 

Congregações de Unidades, pelo Comitê Diretor e pelo próprio CEPE”. Foi gerada a 201 

Resolução no 09/2022 (ANEXO D). 3 Proposta de alteração da composição da 202 

Congregação da Escola de Educação Física, Fisioterapia e Terapia 203 

Ocupacional (EEFFTO), revogando a Resolução do Conselho Universitário 204 

no 12/2007, de 9 de setembro de 2007 (Processo SEI no 23072.260935/2021-38) - A Sr.a 205 

Presidente informou que foi disponibilizado a todos o Parecer no 10/2022 da Comissão de 206 

Legislação (ANEXO E) e passou a palavra à Relatora, Professora Andrea Moreno, que 207 

expôs o assunto aos Conselheiros. Após considerações, a Sr.a Presidente, com a anuência 208 

do Plenário, colocou em votação em bloco, sem prejuízo de apresentação de destaques, o 209 

Parecer no 10/2022 da Comissão de Legislação, cujo voto é favorável à aprovação da nova 210 
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composição da Congregação da Escola de Educação Física, Fisioterapia e Terapia 211 

Ocupacional, com as sugestões de modificação da Comissão de Legislação registradas no 212 

quadro anexo. Houve aprovação unânime do documento. Em seguida, a Sr.a Presidente 213 

consultou os Conselheiros sobre a apresentação de destaques e, não havendo 214 

manifestações, declarou a aprovação da proposta, sem alterações. Foi gerada a Resolução 215 

no 10/2022 (ANEXO F). 4 Recomposição do Conselho Curador da Fundação de Apoio 216 

ao Ensino, Pesquisa e Extensão (FEPE) (Processo SEI no 23072.237800/2022-50) - A 217 

Sr.a Presidente observou que, de acordo com o art. 12 do Estatuto da FEPE, o Conselho 218 

Curador da Entidade é composto por sete membros, quatro dos quais designados pelo 219 

Conselho Universitário, com respectivos suplentes, para mandato de quatro anos. Informou 220 

que foram distribuídos aos Conselheiros o Estatuto da Fundação e o Ofício no 764/2022 221 

(ANEXO G), mediante o qual sugere a indicação dos seguintes docentes para recompor o 222 

Conselho Curador da FEPE: Professores Cláudia Freire de Andrade Morais Penna (efetiva) 223 

e Matheus Anchieta Ramirez (suplente); Álan Maia Borges (efetivo) e Roberto Maurício 224 

Carvalho Guedes (suplente), todos da Escola de Veterinária; Gustavo Pereira Côrtes 225 

(efetivo) e Andressa da Silva de Mello (suplente), ambos da Escola de Educação Física, 226 

Fisioterapia e Terapia Ocupacional; Paula de Miranda Ribeiro (efetiva) e Lízia de 227 

Figueirêdo (suplente), ambas da Faculdade de Ciências Econômicas (recondução). A Sr.a 228 

Presidente submeteu à consideração do Plenário o conjunto de sugestões e, não havendo 229 

manifestações, colocou-o em votação. Houve aprovação unânime. 5 Recomposição do 230 

Conselho Curador da Fundação Instituto de Pesquisas Econômicas, Administrativas 231 

e Contábeis de Minas Gerais (IPEAD) (Processo SEI no 23072.250511/2022-46) - A Sr.a 232 

Presidente observou que, segundo dispõe o Estatuto da Fundação IPEAD, o Conselho 233 

Curador da Entidade é constituído por sete membros efetivos e dois suplentes, cabendo à 234 

Congregação da Faculdade de Ciências Econômicas indicar três membros docentes da 235 

Unidade e ao Conselho Universitário designar quatro efetivos, um dos quais externos à 236 

UFMG, bem como 2 suplentes, todos com mandato de quatro anos. A seguir, informou que 237 

foi distribuído a todos o Ofício no 869/2022 (ANEXO H), mediante o qual sugere ao 238 

Conselho Universitário a recondução, como membro efetivo do Conselho Curador da 239 

Fundação IPEAD, do Professor Bruno Pinheiro Wanderley Reis, atualmente no exercício 240 

do cargo de Diretor da Faculdade de Filosofia e Ciências Humanas. Não havendo 241 

manifestações, a Sr.a Presidente, com a anuência do Plenário, colocou em votação a 242 

referida indicação, que foi aprovada por unanimidade. 6 Recomposição do Conselho 243 

Curador da Fundação de Desenvolvimento da Pesquisa (FUNDEP) (Processo SEI 244 

no 23072.249100/2022-16) - A Sr.a Presidente observou que, segundo dispõe o art. 10 do 245 

Estatuto da FUNDEP, o Conselho Curador da Fundação deve ser composto por oito 246 

Conselheiros, de livre indicação do Reitor da UFMG, para aprovação do Conselho 247 

Universitário, para mandato de dois anos. Em seguida, submeteu à consideração do 248 

Plenário suas indicações para recompor o referido Conselho Curador, registradas no Ofício 249 

no 841/2022 (ANEXO I), distribuído aos Conselheiros: como membros efetivos, os 250 

Professores Cristina Guatimosim Fonseca, do Instituto de Ciências Biológicas; Mônica 251 

Cristina de Oliveira, da Escola de Educação Física, Fisioterapia e Terapia Ocupacional 252 
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(recondução); Hugo Eduardo Araujo da Gama Cerqueira, da Faculdade de Ciências 253 

Econômicas; Sérgio Teixeira da Fonseca, da Escola de Educação Física, Fisioterapia e 254 

Terapia Ocupacional; e Glaura Goulart Silva do Instituto de Ciências Exatas, passando de 255 

suplente à efetiva; e, como membros suplentes: os Professores Dawisson Elvécio Belém 256 

Lopes, da Faculdade de Filosofia e Ciências Humanas; Paulo Márcio Campos de Oliveira, 257 

da Faculdade de Medicina; e Flávio Terrigno Barbeitas, da Escola de Música. Não 258 

havendo manifestações, a Sr.a Presidente submeteu a votação o conjunto das indicações, 259 

que foi aprovado por unanimidade pelo Plenário. A seguir, a Sr.a Presidente, usando da 260 

prerrogativa prevista no § 4o do art. 12 do Regimento Geral da UFMG, submeteu à 261 

consideração do Plenário a inserção de item na pauta da reunião, para tratar da 262 

recomposição do Conselho Fiscal da FUNDEP. Houve anuência dos Conselheiros. 263 

7 Recomposição do Conselho Fiscal da Fundação de Desenvolvimento da 264 

Pesquisa (FUNDEP) (Processo SEI no 23072.249100/2022-16) - A Sr.a Presidente 265 

observou que os arts. 15 e 16 do Estatuto da FUNDEP dispõem que o Conselho Fiscal da 266 

Entidade é composto de três membros efetivos e três suplentes, designados pela Reitora da 267 

UFMG, ouvido o Conselho Universitário. A seguir, submeteu à apreciação do Plenário 268 

suas indicações, registradas no Ofício no 843/2022 (ANEXO J), dirigido ao Conselho 269 

Universitário, quais sejam: a) como membros efetivos - recondução dos Professores 270 

Micheline Rosa Silveira, da Faculdade de Farmácia, e Gustavo de Britto Rocha, da 271 

Faculdade de Ciências Econômicas; indicação da Professora Fabíola de Oliveira Paes 272 

Leme, da Escola de Veterinária; b) como membros suplentes - recondução do Professor 273 

Enrico Antônio Colosimo, do Instituto de Ciências Exatas; indicação dos Professores 274 

Adalson de Oliveira Nascimento, da Escola de Ciência da Informação, e João Estevão 275 

Barbosa Neto, da Faculdade de Ciências Econômicas. Não havendo manifestações, a Sr.a 276 

Presidente colocou em votação suas indicações, que foram aprovadas por unanimidade. 277 

8 Fundação Universitária Mendes Pimentel (FUMP) - A Sr.a Presidente observou que o 278 

art. 113 do Regimento Geral da UFMG estabelece que a FUMP deve submeter anualmente 279 

à aprovação do Conselho Universitário a proposta orçamentária da Fundação para o 280 

exercício seguinte, bem como a prestação de contas do ano anterior. Destacou que, no 281 

decorrer do exercício, a Fundação apresenta ao Conselho Universitário ajustes na previsão 282 

orçamentária aprovada. 8.1 Revisão do Orçamento de 2020 (Processo SEI 283 

no 23072.239910/2020-94) - A Sr.a Presidente informou que foi distribuído aos 284 

Conselheiros o Parecer no 06/2022 da Comissão de Orçamento e Contas (ANEXO K) e 285 

passou a palavra ao Relator, Professor Leonardo David Tuffi Santos, o qual apresentou a 286 

matéria ao Plenário. A Sr.a Presidente destacou que 2020 foi um ano atípico, em razão da 287 

pandemia da Covid-19, em que foram suspensas as atividades presenciais e fechados os 288 

Restaurantes Universitários, sendo mantido o do Hospital Risoleta Tolentino Neves. 289 

Ressaltou que desde 2016 continuam em vigor os preços das refeições praticados nos 290 

Restaurantes Universitários, com base no Custo de Referência no valor de R$ 5,60, 291 

estabelecidos na Portaria no 064, editada em 13 de julho de 2016, e informou que o 292 

Conselho Universitário discutirá este ano o Custo de Referência, com base no estudo que 293 

está sendo feito pela FUMP. A seguir, colocou o assunto em discussão. Houve 294 
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ponderações em favor da busca de alternativas para que, além do café da manhã e do 295 

almoço, seja mantida a oferta diária do jantar nos períodos de recesso escolar 296 

compreendidos entre os períodos letivos. O Vice-Reitor, Professor Alessandro Fernandes 297 

Moreira, observou que estão em estudo alternativas para a mencionada demanda. Não 298 

havendo outras manifestações, a Sr.a Presidente submeteu a votação o Parecer no 06/2022 299 

da Comissão de Orçamento e Contas, a favor da aprovação da Revisão do Orçamento de 300 

2020 da Fundação Universitária Mendes Pimentel (FUMP). O documento foi aprovado por 301 

unanimidade. 8.2 Prestação de Contas do exercício 2020 (Processo SEI 302 

no 23072.229160/2021-23) - A Sr.a Presidente, após informar que foi distribuído aos 303 

Conselheiros o Parecer no 07/2022 da Comissão de Orçamento e Contas (ANEXO L), 304 

passou a palavra ao Relator, Professor Leonardo David Tuffi Santos, que apresentou a 305 

matéria ao Plenário. Em seguida, a Sr.a Presidente colocou o assunto em discussão. Houve 306 

manifestações elogiosas à atuação da Fundação na assistência prestada aos estudantes no 307 

período de suspensão das atividades presenciais em decorrência da pandemia da Covid-19 308 

e foi apresentada sugestão de abertura de negociação pela FUMP aos estudantes que, antes 309 

da existência do Plano Nacional de Assistência Estudantil (PNAES), firmaram contrato 310 

com a Fundação de financiamento de bolsa de manutenção e ainda não completaram o 311 

ressarcimento, uma vez que o contrato assinado à época previa o reembolso dos valores, 312 

após formatura, abandono ou exclusão do bolsista. A Sr.a Presidente destacou que a UFMG 313 

complementou R$ 7 milhões correspondentes ao corte da verba do PNAES, além de alocar 314 

R$ 6 milhões adicionais em 2020 para apoios variados no âmbito da inclusão digital. O 315 

Vice-Reitor, Professor Alessandro Fernandes Moreira, salientou a importância do esforço 316 

coletivo e emergencial para apoiar os estudantes e buscar garantir-lhes plenas condições 317 

para a continuidade de seus estudos e declarou que a FUMP está à disposição para tratar 318 

com os interessados em processos relacionados aos antigos contratos de financiamento de 319 

bolsas. A seguir, a Sr.a Presidente, com a anuência dos Conselheiros, colocou em votação o 320 

Parecer no 07/2022 da Comissão de Orçamento e Contas, favorável à aprovação da 321 

prestação de contas da Fundação Universitária Mendes Pimentel relativa ao exercício de 322 

2020. Houve aprovação unânime do Plenário. A Sr.a Presidente agradeceu aos membros da 323 

Comissão de Orçamento e Contas, em especial ao Professor Leonardo David Tuffi Santos, 324 

pela relatoria das matérias e pela clareza e objetividade de seus Pareceres. A Universitária 325 

Anna Carolina de Paiva Leal, em nome do DCE, formulou agradecimentos ao Pró-Reitor 326 

de Assistência Estudantil (PRAE), Professor Tarcísio Mauro Vago, que está se 327 

aposentando da Universidade, pela sua dedicada atuação em favor dos estudantes. 328 

9 Recomposição das Comissões Permanentes do Conselho Universitário - A Sr.ª 329 

Presidente informou que foi distribuído a todos documento (ANEXO M) com informações 330 

sobre as vagas a serem preenchidas nas Comissões Permanentes do Conselho 331 

Universitário. Após sugestões de nomes, o Plenário aprovou, por unanimidade, as 332 

seguintes recomposições: Comissão de Legislação - recondução do Servidor Técnico-333 

Administrativo em Educação Helder de Castro Bernardes Barbosa; Comissão de 334 

Orçamento e Contas - indicação do Professor Renato Tocantins Sampaio e recondução do 335 

Servidor Técnico-Administrativo em Educação Ricardo Bruno da Cruz Costa; Comissão 336 
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de Recursos - recondução dos Professores Francisco Dutenhefner e Sueli Maria Coelho; 337 

Comissão de Obras e Patrimônio - recondução da Professora Sônia Maria Soares. 338 

PALAVRA LIVRE - A Sr.ª Presidente declarou livre a palavra para manifestações. O 339 

Professor Gustavo Pereira Côrtes convidou a todos para prestigiarem a apresentação 340 

gratuita do espetáculo Nos passos do grupo Sarandeiros: 40+2 anos de histórias, em 341 

comemoração dos 95 anos da UFMG, a realizar-se às 19h30 do dia 12, no auditório do 342 

prédio da Reitoria. Em seguida, manifestou preocupação com a contratação de empresa de 343 

prestação de serviços de lanchonete para a Escola de Educação Física, Fisioterapia e 344 

Terapia Ocupacional, cujo processo licitatório, na modalidade pregão, precisará ser 345 

reaberto, uma vez que foi cancelado, por apresentação de proposta em branco no 346 

julgamento. A Sr.ª Presidente pediu a compreensão de todos e salientou que a equipe da 347 

Administração Central tem feito todo esforço para viabilizar a contratação de serviços de 348 

restaurante e cantinas, mas observa-se baixa adesão aos processos licitatórios, resultado 349 

dos impactos econômicos gerados pela pandemia do coronavírus. A Professora Sueli Maria 350 

Coelho convidou a todos para participarem, às 18 horas do dia 22 de setembro, da 351 

solenidade de instalação, na galeria dos ex-Diretores da Faculdade de Letras, do quadro da 352 

Professora Graciela Inés Ravetti de Gómez, cujo nome passará a designar, em sua 353 

homenagem, o Auditório 1007 da Unidade. O Servidor Técnico-Administrativo em 354 

Educação Ruleandson do Carmo Cruz registrou o falecimento, no dia 26 de agosto de 355 

2022, do jornalista formado pela UFMG Gustavo Cunha, que desde 2005 atuava na 356 

Universidade, iniciando sua trajetória como estagiário e trabalhando, há cinco anos, como 357 

Servidor Técnico-Administrativo em Educação, lotado no Centro de 358 

Comunicação (Cedecom). Lamentou a grande perda do amigo e colega de trabalho, 359 

salientou sua dedicação à Universidade, e, em nome dos servidores do Cedecom, 360 

agradeceu à Reitora, Professora Sandra Regina Goulart Almeida, e à Pró-Reitora de 361 

Recursos Humanos, Professora Maria Márcia Magela Machado, pela presença no velório. 362 

A seguir, informou que repassará à Reitora artigo que registra síntese da Conferencia 363 

Internacional PeopleGov: Perspectivas globales sobre el futuro del servicio público, 364 

realizada em 15 de julho de 2022, com o apoio da Fundação Brava, da Fundação Lemann, 365 

República.org e do Instituto Humanize, oportunidade em que foram apresentados os 366 

resultados das pesquisas que discutem como a pandemia da Covid-19 transformou o 367 

serviço público em todo o mundo e sugerem a transição para o trabalho em modalidade 368 

remota. A Sr.ª Presidente lamentou o triste e precoce falecimento e, a seguir, agradeceu 369 

pelo documento, observando que a Pró-Reitoria de Recursos Humanos criou grupo de 370 

trabalho que está promovendo estudos sobre o teletrabalho, com a devida cautela e análise 371 

de toda a legislação pertinente. A Universitária Luiza Datas Cruz procedeu à leitura da 372 

Carta do Diretório Central dos Estudantes ao Conselho Universitário da UFMG - Gestão 373 

Esperançar a UFMG, Transformar o futuro 2021/2022, datada de 1o de setembro de 2022 374 

(ANEXO N), que foi distribuída aos Conselheiros presentes à reunião. Acrescentou que as 375 

entidades de base assinarão o documento, que aborda assuntos diversos de interesse do 376 

corpo discente, entre os quais a necessidade de cantinas, de melhoria dos Restaurantes 377 

Universitários, da regularização do voto discente nos órgãos colegiados e da 378 
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regulamentação das atividades culturais e festivas na Universidade. O Vice-Reitor, 379 

Professor Alessandro Fernandes Moreira, observou que o Conselho Universitário apreciou 380 

o Parecer Final da Comissão de Regularização das Entidades Estudantis, a qual ficou 381 

incumbida de reformular a proposta à luz das reflexões feitas na ocasião, para a retomada 382 

do assunto oportunamente pelo Plenário. A Servidora Técnico-Administrativa em 383 

Educação Swraide Salgado Agripino, após observar que o Hospital das Clínicas da UFMG 384 

completou 94 anos de existência no dia 21 de agosto, sugeriu aos Conselheiros uma salva 385 

de palmas em homenagem à Unidade Especial, em reconhecimento ao cumprimento de sua 386 

missão com o ensino, a pesquisa, a extensão e a assistência, apesar de todas as 387 

dificuldades. Seguiram-se aplausos do Plenário. A Sr.ª Presidente solicitou ao Diretor da 388 

Unidade, Professor Alexandre Rodrigues Ferreira, a gentileza de repassar à comunidade do 389 

Hospital das Clínicas a merecida saudação do Conselho Universitário, a pedido da 390 

Conselheira. O Servidor Técnico-Administrativo em Educação Ruleandson do Carmo Cruz 391 

destacou que está disponível no canal da TV UFMG no YouTube o vídeo institucional 392 

produzido pelo Cedecom sobre as atividades do Hospital das Clínicas. O Professor 393 

Alexandre Rodrigues Ferreira agradeceu à equipe do Cedecom pelo apoio e pela produção 394 

do vídeo, que foi exibido na cerimônia interna de comemoração dos 94 anos da Unidade, e 395 

destacou que o Hospital recebeu, de vários setores da sociedade, muitas mensagens de 396 

congratulações pelo aniversário e manifestações de reconhecimento à importante atuação 397 

do HC, especialmente no enfrentamento à pandemia e na manutenção da assistência 398 

prestada a pacientes de alta complexidade. A Servidora Técnico-Administrativa em 399 

Educação Swraide Salgado Agripino manifestou sua satisfação com a informação prestada 400 

na reunião do Conselho Diretor do Hospital das Clínicas, da qual participou, sobre a 401 

instituição de comissão especial com a finalidade de avaliar o cumprimento, pela Empresa 402 

Brasileira de Serviços Hospitalares (EBSERH), das cláusulas estabelecidas no contrato de 403 

gestão assinado entre a EBSERH e a UFMG e apresentar seu relatório final em quinze 404 

meses. A seguir, não havendo outras manifestações, a Sr.a Presidente agradeceu a presença 405 

de todos e encerrou a sessão, da qual eu, Consuelo Dourado Dupin, Coordenadora da 406 

Secretaria dos Órgãos de Deliberação Superior, lavrei a presente ata, que assino. 407 
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